

# DIARIO DE TERUEL.

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES GENERALES.

## Precios de suscripción.

En Teruel.—1 mes. . . . . 1'25 pls.

Fuera. . . . .—3 meses. . . . . 4.

Pago anticipado.

## Anuncios.

Se insertarán á precios módicos y convencionales.

La correspondencia al Director.

Sábado 7 Nbre. 1885.

## CONGRESO DE AGRICULTORES

4.ª SESION.—29 DE OCTUBRE.

Se abre la sesión á las cuatro de la tarde, bajo la presidencia de D. Mariano Royo, después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior, comienza la discusión del 4.º y último tema:

«Es conveniente modificar los sistemas que ahora se emplean en la elaboración de vinos? ¿Qué elaboración será más á propósito según los mercados que pueden consumir el producto? Medios de evitar adulteraciones.»

El Sr. Solano, profesor de Química, entiende que el verdadero patriotismo no está en ocultar, sino en manifestar los defectos; dice que el propietario no domina el asunto de la elaboración de vinos; quiere hacerlo seco y lo hace dulce, y al revés. Raro es el que no paga su contingente al vinagre, y sin embargo, aquí se desconoce esta industria, pues hasta hace poco se tiraban las heces del vino. Dependemos absolutamente del extranjero; si no viniesen á comprar el vino no tendría salida. Sin la enfermedad, este año habría habido muchos cosecheros que carecerían de bodegas donde encerrarlo.

Es doloroso, añade, recriminar al país, pero hay que decir la verdad. Afortunadamente comienza una regeneración.

¿Qué hay que hacer para que el vino salga á nuestro antojo y con seguridad podamos preveer el resultado y evitar el vinagre, y para que puedan ir nuestros vinos fuera con pabellón nacional? La cuestión tiene dos aspectos, uno técnico y otro económico.

Ocupándose del primero, dice que hay que hacer buen mosto y buena fermentación y tener una buena conservación. Para hacer buen mosto es necesario conocer sus tres elementos, el azúcar, el agua y la acidez total en sus bases. El mosto puede enmendarse por la industria sin recurrir al fraude. Aquí tenemos exceso de azúcar y falta de agua y acidez. Hay que conocer la proporción en que se encuentran para obtener buena fermentación. Esta tiene muchos colaboradores, que son pequeños organismos,

séres del mundo microscópicos, que producen el fermento. Todo lo que favorezca su vida favorecerá la buena elaboración.

Cinco preceptos recomienda el señor Solano: Pisar bien, proscribir el yeso, hundir el sombrero, tener buena temperatura y aerear el mosto.

Con el método y claridad que distinguen las explicaciones del modesto cuanto eminente químico, trata cada uno de aquellos puntos científica y prácticamente. Encarece la importancia de pisar bien ó deshacer el fruto para que desprenda las sustancias que contiene. Proscribe el enyesado, que es una adulteración, no tiene las ventajas que se le suponen y todo lo que hace se puede obtener por otros procedimientos. Explica la conveniencia de hundir lo que puede llamarse el sombrero, para que entren en fermentación los elementos que allí quedan ociosos y son un semillero de ácido acético, recomienda el emparrillado, que ya han comenzado á usar algunos, recuerda que la Diputación provincial ofreció un premio á quien presentase el mejor emparrillado para las cubas donde debe hacerse la fermentación, y muestra como complemento de la cuba armada de emparrillado, un aparato semejante á una aljofaina que se coloca en la parte superior de aquella. Al hablar de la temperatura, lamenta que nuestras actuales bodegas sean cavernas, absurdo condenado por la teoría y en las que no hay los 25 ó 30 grados de calor necesarios para que el fermento viva mejor. Respecto á la aereación dice que el aire es el mejor amigo del mosto y el mayor enemigo del vino. El acceso de aire al mosto multiplica esas plantitas que son colaboradores de la fermentación. Si el fermento se fatiga, si no se trabaja, basta vaciar ó sangrar y rellenar por arriba, y cita un ejemplo de la Granja.

Buena conservación. Los franceses dicen «elever» educar, y no dicen mal, porque el vino es un líquido de cultivo. Dificultan la conservación los elementos organizados que pululan por el aire y solo esperan medio para desarrollarse. Quitarle, pues, el aire al fer-

mento acético para que no viva, y eso se consigue teniendo llenas las vasijas. Muestra un vaso alemán que se ajusta á la parte superior de la cuba ó pipa, para conocer la altura del líquido en ellas contenido.

Enseña dos tubos con vino; en el uno ha entrado aire y está descolorido; en el otro no ha entrado y conserva todo su color el vino.

Como el tiempo le apremia, dice que pasa por alto los trasiegos, que ya practican muchos. Y terminando lo relativo á la parte técnica, aconseja que si no se pueden tener dos bodegas, la de fermentación y la de conservación, se tenga la conveniente temperatura. Practicando estas recomendaciones se logrará vino seco y vino conservado.

Entrando en la parte económica, dice que hay que seguir á Italia, que salió de sus atolladeros, no á Fancia.

Italia ha practicado la unión, ha creado las bodegas vinarias que se establecen por los viticultores de un término. Cuando el fruto está sazonado avisan al consejo y si el veedor dice que está en disposición se recolecta y recibe el dueño un talón que es dinero. Tienen grandes bodegas, buenas vasijas, instrumentos, crédito, conocimientos, y en una palabra cuanto es necesario.

Insiste en que hay que corregir el vicio del aislamiento, imitando á Italia que desde algunos años hace le competencia á Francia.

Respecto á la última parte del tema, dice que no hay semilla más fecunda que la del bien; el día que lo hagan todos se realizará nuestra regeneración. Ya que tuvo que comenzar censurando defectos de nuestros viticultores, se complace en terminar reconociendo buenas cualidades. Dice que difícilmente hay país más honrado, pues aquí hasta se ignora hacer los segundos vinos, y las falsificaciones vienen de fuera, de los países más ilustrados. Solo se ha hecho alguna grosería, como la mezcla de la fuchina; otros practican las adulteraciones, que se refieren principalmente al color de los vinos.

Para evitarlas propone: 1.º Practicar lo que se ha dicho se ganará algo en co-

lor. 2.º Divulgar mucho que nada hay más fácil que demostrar las adulteraciones. Enseña un cuadro en que se ven las manchas producidas por los vinos adulterados. 3.º Una liga de los buenos comprometiéndose á no adulterar. Así se aminorarían los progresos que podrá hacer la adulteración de los vinos. (*Grandes aplausos*).

[Se continuará.]

### Correspondencia.

Madrid 3 de Noviembre de 1885.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Se le ocurrió anoche á un periódico, exhumar el tema la de crisis diciendo que entre los fusionistas han reverdecido, en las últimas veinte y cuatro horas, las esperanzas, y hoy, apenas se ha publicado en Madrid periódico alguno que deje de dedicar al examen de aquel problema mayor ó menor espacio. Y es que tan faltó de vida se halla el actual gobierno, tan formada está la opinión en contra suya, y tan universal es el deseo de verlo cuanto antes sustituido, sea cual fuere el llamado á recoger su tristísima herencia, que no ya rumores tan naturales como el del planteamiento de la crisis, sino hasta las invenciones más absurdas recien artículos de fé, con tal que tuvieran por base la caída inmediata del señor Cánovas del Castillo.

Pero los comentadores de la crisis de ayer no están de acuerdo en sus profecías. Unos considerando que el gobierno va de mal en peor, suscitando por todas partes conflictos á diario, enemistándonos con todos los países de Europa, arruinando al país con el pernicioso sistema tributario del señor Cos-gayón, alarmando continuamente á las gentes pacíficas con esos planes de trastornos que fragua su mente para presentarse como la garantía más salda del orden, y llevándonos, por fin á un estado cuyo término no se preve, cubierto como se halla de oscuras nubes el horizonte; considerando esto repito, y estimando, como es justo, que la responsabilidad alcanza al gobierno todo y al partido conservador, entienden que se impone un cambio absoluto de política. Otros fundándose en las mismas razones que los antedichos, pero considerando que no es correcto hacer extensivo al partido conservador la responsabilidad de la conducta del gobierno, máxime habiendo como hay entre los coreligionarios del señor Cánovas hombres como Toreno, Silvela (D. Manuel) y otros, partidarios de una política distinta, sino diametralmente contraria á la que viene siguiéndose, creen que lo único que se puede pedir es la formación de un gabinete Toreno-Silvela que dedicándose á enmendar en la medida de lo posible los yerros del anterior, puedan servir, según convenga á las circunstancias, de puente para el advenimiento del partido liberal ó para una segunda etapa en la que desplegara todos sus talentos de hombre de estado el señor Cánovas del Castillo. Ocioso es decir que los partidarios de esta solución son los conservadores descontentos.

Por último, hay otra tercera opinión, absurda á todas luces, improcedente é impopular patrocinada por los amigos íntimos del presidente del consejo, los cuales, apelando al recurso sofisticado de que el responsable del mal-estar económico es el ministro de Hacienda, como si los proyectos del señor Cos-Gayón no hubieran sido aprobados en consejos de ministros y apoyados por los votos de la mayoría; alegando que las consecuencias del conflicto hispano-Aleman alcanzan solo al ministro de Estado—como si no supiéramos todos que el señor Cánovas es el que ha seguido las negociaciones—dicen que lo procedente es una modificación parcial del gabinete, pero quedando como base de él al actual Jefe del gobierno.

Por lo que toca á los liberales no hay tampoco uniformidad de pareceres en relación con el asunto, pues mientras el núcleo general sostiene que el poder, cuando llegue el caso, corresponde de derecho al señor Sagasta, no faltan otros propicios á patrocinar la candidatura del general Lopez Dominguez, fundándose en que el general en el poder sería un lobo con piel de cordero y al dejarle á la luna de Valencia quien sabe si se convertiría en cordero con piel de lobo. De todas suertes una cosa resulta probada á juzgar por los antecedentes dados; y es que liberales y no liberales, todo el mundo conviene en la necesidad de que caiga el actual gobierno, era en absoluto, ora en apariencias, ocultándose el señor Cánovas tras la cortina, ora en parte; unanimidad que hace, como dije al principio que el más simple rumor de crisis se considere como artículo de fé.

Por lo demás ocioso me parece decir que siendo el rey y solo el rey el encargado de resolver la crisis, todo cuanto se diga sobre la fecha más ó menos probable de su planteamiento, así como la forma en que haya de resolverse el conflicto, no pasa de ser meras conjeturas. Podrá ser que la cuestión se inicie cuando se reciba en Madrid el resultado de la mediación pontificia, pero podrá también ocurrir que el rey no quiera desposeerse tan pronto de los consejos del señor Cánovas. Podrá suceder que planteado el problema venga el poder á manos del señor Sagasta; pero también pudiera ocurrir que no saliere del partido conservador ó que fuera á parar al general Lopez Dominguez... esto es lo que hoy por hoy afirmo del particular.

Y como los demás asuntos del día són insignificantes cierro esta carta aquí y hasta mañana.

G.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Calamocha 3 de Noviembre de 1885.

Mi querido amigo: los optimistas nos hemos llevado un chasco. La feria ha estado tan fría y desanimada como el tiempo, y no ciertamente porque hayan faltado compradores y ganados.

Más de 20.000 cabezas de lanar con algo de vacuno y bastante mular y asnal, sobre todo, había tendidas en los llanos de las eras, y puedo asegurar á usted que en pocas ferias he visto carneros mejores y más gordos que en esta.

Apesar de esto y de que había compreros, catalanes, de Meralocha, de Cariñena, y hasta de la parte de Morella, escasamente se habrán sacado unas 3000 cabezas, ovejas en su mayor parte, atribuyéndose esta frialdad por algunos, á la circunstancia, según dicen, de haberse presentado un ganado atacado de viruela.

Yo creo, que esto no es verdad, y que la causa real y efectiva de la desanimación, que en este año se ha advertido, más que á otra cosa se debe á los malos tiempos que corremos.

Entre los ganaderos y personas notables de esta tierra hemos tenido el gusto de saludar á los señores Valenzuela y Navarro, de Burbáguena, Julián, de Rodenas; Bernad, de Navarrete y Ojos-negros, Martín, de Tornos, Pascual y Romo, de Luco, Gonzalez, de Ademuz, Dominguez, de Almohaja y algunos otros.

Por cierto que el ganado de este último ha sido denunciado por el guardia local, por haberlo sorprendido pastando en el cortado de dos años. Acaso el señor Dominguez se habría figurado que iba á serle permitida esta pequeña licencia, en atención á su carácter de pequeño prohombre de la situación.

Entre los caballos vendidos figura el del diputado, señor Ibañez, que ha sido adquirido por el señor Tejada.

Suyo afmo.—El corresponsal.

### Crónica.

A los empleados del cuerpo de telégra-

fos de esta capital, se les han concedido dos pagas extraordinarias en recompensa de los servicios prestados durante la pasada epidemia.

Hoy se ha reunido el Consejo de guerra que ha de juzgar á varios vecinos de Ababuj, por el delito de atentado contra la Guardia civil.

Los vecinos de las calles del Pozo y de san Juan, celebrarán mañana solemnes fiestas en honor de la Virgen del Santo Rosario, adoptada por su patrona.

El acto religioso será en san Pedro, con sermón y procesión; habrá dulzaina y disparo de cohetes voladores, no faltando tampoco seguramente las rosquillas y cañamones tostadas para obsequiar á los amigos.

Se nos remite para su inserción el siguiente suelto.

Nadie, y menos el ayuntamiento de la villa de Calanda, podrá dudar del celo de la Comisión provincial que ha cesado; por cuanto olvidada sin duda, de la situación apuradísima porque atravesaba, expidió contra el mismo un comisionado ejecutor, para apremiarla por débitos importantes sobre 2.700 pesetas.

Oprimido el ayuntamiento con esta desgracia más, imploró misericordia por medio de un representante suyo, quién se contentó con pedir la suspensión del apremio por unos ocho días, previo pago de 1.900 pesetas; pero aun pidió mucho favor; aquella autoridad paternal, desestimó petición tan modesta, de conformidad con el parecer del señor Contador, que opinó porque no fuese suspendido el apremio de referencia, mientras resultara un solo céntimo en descubierto, por la razón fundamental de haber precedentes.

En uso de licencia el señor don Joaquín Sanz, juez de instrucción de este partido, ha salido para Valderrobres, en compañía de su apreciable familia. Nos ruega hagamos público que por virtud de sus muchas ocupaciones, no ha podido despedirse de sus numerosos amigos.

Nos dicen que por la administración de Hacienda se nombran comisionados ejecutores de apremio, que apesar de tener que instruir diligencias en los expedientes, no saben escribir.

Contestando *La Epoca* á un artículo de *La Fé* acerca de los rumores, que han corrido estos días sobre el supuesto enlace del hijo de don Carlos con la princesa de Asturias dice lo siguiente:

«Si todas las razones que pudieran estorbar este proyecto, cuando en él se piensa, si por acaso se piensa algun día, estriban en la diferencia de edad y en los principios que los carlistas defienden desde 1845, confesamos ingenuamente á *La Fé* que no habrá quien declare imposible lo que después de todo, no lo es, dadas las contingencias de la política y la evolución natural de los partidos.

A nosotros nos tendrá sin cuidado que la hija de don Alfonso se case con quien quiera; pero protestamos con nuestras fuerzas todas contra la idea de que un nieto del Conde de Montemolin pueda venir de esta manera indirecta á ocupar el trono de San Fernando.

Después de haber sostenido dos guerras

civiles, después de la sangre derramada, esto sería una indignidad, que los liberales no podemos en manera alguna consentir.

Bueno es, sin embargo, que vivamos apercibidos, porque algún fundamento tendrán estos rumores, cuando *La Epoca*, que por sus condiciones se encuentra tan cerca de los que nos gobiernan, dice que esto, pudiera ser una consecuencia de la evolución natural de los partidos.

Ayer tuvo lugar en la Audiencia de esta capital el juicio oral sobre supuesto delito de hurto cometido por Manuel Blasco, siendo nuestro particular amigo don Mariano Muñoz Nongués defensor del acusado.

En el día de hoy se verá la causa incoada en el juzgado de Albarracín contra Juan Martínez por el delito de violación, hallándose encargado de la defensa el Sr. Serrano.

Acentúase cada vez más la disidencia entre los individuos más importantes del partido conservador, no siendo ya para nadie un misterio la actitud en que se ha colocado el conde de Torreno, una vez que se ha hecho pública la resolución del Sr. Cánovas de confiar al señor Romero Robledo la presidencia de la Cámara popular en la próxima legislatura.

Los amigos del conde aseguran, que no solo ha rechazado el ofrecimiento que le ha hecho el señor Cánovas de nombrarle presidente de la Comisión del mensaje, sino que se halla resuelto á no aceptar puesto alguno mientras dure esta situación, quedando de simple diputado.

Razon tiene que le sobra el señor Torreno para considerarse desairado y herido en su amor propio, al considerar que se le hace descender del elevado puesto que ha venido desempeñando, á consecuencia de la presión que los husares ejercen sobre el señor Cánovas; pero ya verán nuestros lectores como al fin y al cabo se arreglan unos y otros. Estos conservadores nos tienen acostumbrados á todo.

Lo de Cartagena parece ser más grave, de lo que se creyó en su principio, sin que hasta ahora pueda explicarse de una manera satisfactoria, de qué medios se valieron los sublevados, para burlar la vigilancia de las rondas del arsenal, apoderarse de uno de los botes destinados al servicio del mismo, y asaltar el ponton de Isabel 2.<sup>a</sup> destinado á presidio de marineros.

Todo hace presumir que aquellos contaban con inteligencias dentro de la misma maestranza, siendo de ello prueba, el hallarse armados de rewover, cuchillo y sable de abordage idénticos á los que usan la marinería.

### Variedades.

#### MÍRAME.

Niña de bello rostro  
linda zagala,  
¿porqué cuando te miro  
tus ojos hajas?  
dímelo luego,  
y aliviaras la pena  
que estoy sufriendo.

No sabes que depende  
mi vida entera  
de una mirada tuya  
dulce y serena?  
¿porqué no envías  
la luz de tus miradas  
hacia las mias?

Desde que te conozco  
vengo admirando  
tu gracia seductora,  
tu gran encanto.  
No hallo en el mundo  
rostro más adorable  
que el rostro tuyo.

Tus grandes, negros ojos  
tan expresivos,  
ha tiempo que mi pecho  
tienen cautivo;  
de tal manera  
que su luz es mi guía  
sobre la tierra,

De marfil son tus dientes  
muy menuditos,  
que forman como el colmo  
de tus hechizos,  
son un tesoro  
de gotitas de leche  
en vaso de oro.

Desde aquel feliz día  
que en mi camino  
hallé tu faz hermosa,  
ya solo vivo  
para admirarte;  
y nadie habrá que sepa  
como yo amarte.

Cuantas veces mis ojos  
cerca te miran  
todo mi ser embarga  
suprema dicha;  
viéndote cerca  
no creo que en el mundo  
pueda haber penas.

Cuando voy á buscarte  
y no te veo  
hondo pesar oprime  
mi amante pecho;  
si muchos días  
pasaran sin mirarte  
me moriría.

Dime, pues, niña bella,  
por Dios lo pido,  
si es mi amor por el tuyo  
correspondido.  
Mírame solo  
y serán mensajeros  
tus lindos ojos.

Priotelo.

### SERVICIO TELEGRAFICO.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Madrid 6 Noviembre.—11-45 m.

«El Globo» publica el discurso pronunciado este verano por Castelar en Vigo.

Mejora situación política de Francia. Los amigos de Ruiz Zorrilla niegan que este hombre público haya tenido participación sucesos Cartagena.

G.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Madrid 6 Noviembre.—6-45 t.

Ultimado proyecto registro general de testamentos. Continúa grave Serrano.—G.

### Revista Comercial.

**Aceite.**—Sin cambio alguno notable siguen colocándose las partidas llegadas á 54 reales arroba precio que creemos se sostendrá.

**Arroces.**—Se acentúa mucho más la calma en este grano, siguiendo la tendencia á la baja por la poca extracción que tiene.

Los precios hoy son:  
Cilindrado 1.<sup>a</sup> 29 rs. arroba.  
Idem 2.<sup>a</sup>, 27 id.  
Idem 3.<sup>a</sup>, 26 id.  
De tres pasadas, á 23.  
De dos id. á 22.  
Bajo, 20 á 21.

**Aguardientes.**—Nótase bastante calma en los compradores por ser crecidas las existencias almacenadas que sin embargo se detallan á 20, 22 y 26 reales cántaro.

**Azafran.**—Ha mejorado mucho el precio y se ha animado el mercado haciéndose operaciones de 140 á 150 reales libra de la nueva cosecha y de 110 á 115 del viejo.

Queda en plaza una existencia de 3000 libras de viejo, no quedando existencias de nuevo.

Esperamos se sostengan firmes los precios y tomen algún aumento si las partidas que vayan llegando no son muy excesivas.

**Bacalao.**—Se han recibido algunas partidas que se cotizan de 43 á 44 reales arroba, esperando cedan todavía estos precios en vista de esperarse nuevos arribos.

**Cañamones.**—El precio sigue sostenido verificándose algunas transacciones á los precios de 23 y 24 rs. fanega.

**Harinas.**—Aumenta su despacho por escasear los cereales superiores. Los precios continúan según nuestra revista anterior aunque con alguna tendencia al alza.

**Lana sucia.**—El movimiento de este artículo se ha animado mucho más en la presente semana, sin alterarse por esto los precios fijados de 46 á 48 rs. arroba y 54 á 58 algunas partidas muy superiores.

**Patatas.**—La abundante recolección habida en general encalma la salida apesar de ofrecerse á los precios de 3 y 1½ á 4 rs. arroba clase superior.

**Trigo.**—Las entradas son más frecuentes que la semana pasada, colocándose sin dificultad por los precios que tenemos indicados.

Mientras nuestros compradores no hagan los acopios de costumbre, creemos seguirá animada la compra y demanda particularmente en clases superiores.

La excelente sementera que hemos tenido esperamos influya algún tanto para que nuestros cosecheros se decidan á desprenderse del sobrante, aprovechando la buena disposición del mercado.

Actualmente siguen los precios siguientes que se mantienen firmes.

Chamorra superior, de 40 á 41 reales fanega.

Idem ordinaria, 35 id. id 37 id.

Chammorro, á 34, id. id.

Blanqueta ó Royo, 29 id. id.

Morcacho, 26 id. id. 28 id.

Centeno, 24 y id. id.

Cebada, 20 id. id.

# ANUNCIOS.

Se vende una casa, sita en la calle de San Juan, número 59, en la Administración de loterías darán razón.

## INFALIBLES ESPECÍFICOS.

Se cura la *tos*, por 2 pesetas; el *asma*, por 2 id.; la *garganta*, por 2; las *fiebres*, por 2; el *estómago*, por 2; la *jaqueca*, por 3; los *dolores* de todas clases, por 3; la *gota*, por 2; la *esterilidad é impotencia*, por 5; los *herpes*, por 2; los *tumores*, por 5; el *cáncer*, por 3; la *vista*, por 4; la *sordera*, por 3, y las *hernias*, por 10.—Dirigirse, acompañando el importe en sellos ó letras, al *Instituto Médico-Celular*.—Barcelona.

## AL MÁS BARATO CASA DE CHURRÉ, 3, Tozal, 3.

Se han recibido *Chalecos* de lana para caballeros, y se venden desde 0,75 á 15 pesetas. Id. con mangas y sin ellas para señoras, de 4 á 8 pesetas, *Camisetas* y *Calzoncillos* de 0,50 á 6 pesetas. *Toquillas*, *Franelas*, *Tartanes* y otros muchos artículos no conocidos. Sigue la realización de 1.000 pares de medias.

## NODRIZA.

En el comercio de D. Joaquín Pou, plaza del Mercado, 29, darán razón de una forastera, de toda confianza, que desea criar en su casa. 4-4.

## NOVÍSIMO

### Manual de Consumos.

#### REGLAMENTO

para la Administración y cobranza del impuesto y tarifas reformadas de 16 de Junio de 1885.

Con profusión de notas que explican y aclaran sus disposiciones y un apéndice que contiene el *Reglamento de procedimiento para las reclamaciones económico-administrativas de 24 de Junio de 1885*.

#### MANUAL INDISPENSABLE

para los funcionarios públicos, Secretarios de Ayuntamientos, arrendatarios y representantes de gremios, Juntas de consumos y contribuyentes.

POR

D. Luis Lorente y Hernandez,

Abogado del Ilustre Colegio de Valencia y

Administrador de los gremios de consumos de la misma.

Se halla de venta en esta ciudad, al precio de **dos pesetas**, en la litografía de Silvestre Lartiga, calle de San Juan.

Se necesita un oficial de barbero. En esta imprenta darán razón.

## En Teruel, Salvador, 41,

vende LA CONFIANZA cubas de espíritu vacías de 18-28, y 60 cántaros de mayor duración que todas las comunes, y á precios muy ventajosos.

También hay aguardientes que por el motivo de haber obligado la Administración á pagar anticipadamente el consumo y por sufrir excesivas mermas, se vende con 2 rs. de pérdida en cántaro.

3-4

En la calle de San Juan, número 38, se vende estera fina de cordoneillo y pita, á 6 rs. vara.

Id. de color, 3 rs. vara, colocada en la habitación.

2-3

En la calle de la Merced, número 17, hay una nodriza de recomendables circunstancias y con leche de tres meses que criará en su casa ó en la de los amos.

8-8

## En una dehesa particular

del pueblo de Torres, se hallan en disposición de derribar de 1500 á 2000 pinos, entre estos los hay de varias dimensiones y circunferencias. Al que le convenga tratar y adquirir más pormenores, puede dirigirse á D. José Delgado, propietario y vecino de dicho pueblo.

2-5

# BAZAR DE NOVEDADES

DE

## SANTOS LARTIGA.

3, San Juan, 3.

TERUEL.

## GRAN SURTIDO EN GÉNEROS DE INVIERNO.

Toquillas, medias, calcetines, guantes, manguitos, lanas, estambres á 5 rs. caja y 13 rs. libra, cuellos y gorras de piel para caballero de 16 á 40 reales.

Faroles, lámparas de pié y colgantes de varias clases y precios.

Especialidad en medios aderezos, pendientes, cadenas-reloj, pulseras, medallones, sortijas, rosarios, gemelos, imperdibles, bordados, flecos, rizados, cintas, corsés, puntillas, adornos, botones, cuellos, puños, carteras, petacas, cuchillos, navajas, tijeras, ligas, portamonedas, limosneros, pipas, cepillos, marcos para retratos y demás artículos pertenecientes á paquetería y quincalla.

**PRECIOS SIN COMPETENCIA.**